EDITORIAL

CAMBIO DE PARADIGMA EN LOS PROGRAMAS DE ESTUDIO PROFESIONALES

PARADIGM CHANGE IN PROFESSIONAL STUDY PROGRAMS

DOI: http://dx.doi.org/10.13140/RG.2.2.30397.38887

La humanidad ha dado un gran giro, la aparición del Covid-19 obligó a las poblaciones de los distintos hemisferios a modificar su sistema de vida, educación y trabajo. Abruptamente los esquemas cambiaron, la adaptación fue requerida de inmediato. Es allí cuando aparece el punto de quiebre, y surge la interrogante ¿estaba preparada la sociedad para todo esto? La formación del profesional guarda ahora una nueva visión, la modificación de los planes de estudio adecuados cada 5 o 10 años ya no es viable; un nuevo paradigma se hace evidente, la toma de conciencia sobre la necesidad de actuar para un ahora y un después a fin de asegurar un sano crecimiento de la población, es fundamental. De ello tampoco escapan las carreras de ingeniería civil, así como arquitectura y urbanismo, no pueden permanecer estáticas ante lo impredecible y circunstancial, ya está visto que la humanidad es frágil.

El argumento de la sustentabilidad aparece cada vez más en la palestra, por lo menos en urbanismo haciendo referencia a diseños ecológicamente responsables, y en arquitectura como ambientalmente consciente. El punto con respecto a estas dos carreras es que ¿son los urbanistas y arquitectos quienes se dedican a escribir sobre la temática? o ¿en las tesis que asesoran la introducen de alguna manera aplicada en las propuestas? Sería oportuno hacer una revisión de los programas de estudio, si la inclusión de este concepto es concebida transversalmente a través de las diversas asignaturas, o simplemente es la postura del docente experto que lo hace de manera unipersonal.

Falta ingeniería civil en este argumento, los proyectos concebidos en las diversas asignaturas poco o casi nada prevén el discurso de la sustentabilidad. En el recorrido de las propuestas, es difícil encontrar un apartado que trate sobre el

cuidado del medio ambiente y al hombre como ente que será el que en primera instancia el que cohabite en el cerco del mundo estructurado por el ingeniero civil.

La sustentabilidad pudiese observarse un poco más allá, como una forma de reinterpretarse el ser humano dentro de su función en la sociedad, por ello hay que visualizar los sistemas de estudio para y desde el hombre. Formar a los profesionales docentes, conformar grupos de trabajo, reestructurar el currículum orientado hacia la introducción de las carreras hacia el cuidado del ser humano y el ambiente, minimizar el impacto de su influencia para procurar que no se vean alterados causando estragos. La conciencia entra en juego, el hoy y el futuro está entredicho. Por ello, las revisiones y adecuaciones de los planes de estudios debe ser dinámica, aquello del currículum flexible ¿se estará aplicando de verdad?

Dra. Luisa Casadei Carniel
Directora
Revista Gaceta Técnica
Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado, Venezuela
luisacasadei @ucla.edu.ve